

REDACCION Calle de San Bartolomé, número 32 Teléfono n.º 6. Precios de abono JN MES: EN ESPAÑA: : 1'25. • EXTRANJERO : : 2'25. Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTISTICO EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACION Plaza de Cort, números 14 y 16 TELEGRAMAS: HOLA-PALMA Anuncios, Reclamos, Comunicados Centro de Anuncios Plaza de Sta. Eulalia, núm. 17 Número suelto : 10 cént. Id. atrasado : 10

ÁLBUMS

para tarjetas postales Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

Obras nuevas

de Carolina Invernizio RINA O EL ANGEL DE LOS ALPES LA LUCHA POR EL AMOR LA MALDITA EL HIJO DEL AHORCADO a 1 pta. tomo Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

Extranjerismo

Del último número de la Revista Comercial Hispano-Americana reproducimos con gusto, por tratarse de un documento inspirado en el más puro patriotismo, la siguiente

Carta abierta a S. M. el Rey

SEÑOR:

En las fiestas que iniciaron nuestro reinado hubimos de fijarnos en un pequeño detalle que reviste suma trascendencia. Nos referimos al hecho de haber figurado, en todos los banquetes palatinos, la minuta de los platos escrita en francés, dominando en la lista los vinos extranjeros. Es muy cierto que con ello se continúa la tradición y se paga tributo a la etiqueta; pero creemos llegada la hora de romper con una tradición enemiga del patriotismo y de desterrar una etiqueta impuesta por los extranjeros.

Confiamos en las sorprendentes iniciativas y en la elevada comprensión de V. M. para la enmienda de este grave error que influye en las costumbres nacionales, por lo mismo que en el Real Palacio tiene su espejo la nobleza, que es a su vez imitada por la clase media, la cual imprime carácter a los Estados. En nuestros tiempos, los Reyes marcan todas sus fiestas con un perfecto sello nacional, de suerte que en la coronación de Eduardo VII, la Reina imponió los tejidos ingleses a las damas de la aristocracia, y en las demás cortes no se renuncia jamás al idioma nacional y se rinde homenaje a los productos del país en las fiestas palatinas.

No parece sino que con nuestro mal ejemplo influimos en la América española, propensa asimismo a dejar que el idioma francés sustituya al español en las grandes festividades. En los convites a Estrada Palma, las listas de platos fueron también redactadas en aquel idioma. No es de extrañar que esto suceda, viendo que nosotros, los más obligados a enseñar nuestra lengua, estimamos como obsequio a los extranjeros el dejar de usarla.

España y la América española tienen el deber de dignificar su idioma, imponiéndolo en todos sus actos públicos, y principalmente en los que emanan de sus supremos gobernantes, llamados a servir de guía. Jamás el Presidente de la República francesa dejará de escribir la minuta de sus banquetes en francés ni orará la mesa con vinos españoles.

Haciéndolo así se protege evidentemente al país, y se revela la firme voluntad de contribuir al desenvolvimiento de los productos propios, que es la que inspira la única política capaz de hacer grandes y prósperas a las naciones.

La protección a los productos indígenas redundará en fortaleza del Gobierno, porque la balanza comercial y la balanza del poder son una misma cosa. Litz expresó perfectamente esta idea, diciendo: cuando dos países comercian libremente, el que vende los productos manufacturados manda, mientras el que sólo puede ofrecer productos naturales obedece.

Carey proclamó la gran utilidad de crear un gran mercado junto al mismo lugar de producción.

Litz, con sus ideas de economía nacional, ha contribuido tanto o más a la formación de la moderna Alemania que sus Reyes conquistadores.

Los Estados Unidos son deudores en gran parte a Carey de su riqueza, y le deben más gratitud que a Mac Kinley.

Inglaterra, cuyos nobles unen a sus títulos legendarios el de negociante,

acrecentó más su poder con el acta de navegación de Cromwell que con la conquista de la India.

Francia ha recogido mayores provechos de la política de Colbert que de las conquistas de Napoleón.

¿Qué diferencia en los resultados entre la política exterior de dominación que distigue a Carlos V, y la política interior de cultura de Carlos III!

Pido a V. M. que disculpe mi atrevimiento al dirigirme esta carta, en gracia del patriótico deseo que me inspira. A los R. P. de V. M.

FEDERICO RAHOLA

En Marruecos

Desde su advenimiento al trono, el joven sultán de Marruecos no ha cesado de mostrar su deseo de encauzar su imperio en una vida más moderna que la que hasta aquí ha seguido.

Comprendiendo, sin embargo, la imposibilidad de una reforma brusca y radical, Abdel Aziz ha hecho público su plan de acción, del cual vamos a ocuparnos en líneas generales.

Este plan ha sido establecido después de haberlo consultado con los altos dignatarios del imperio y de los ministros extranjeros.

El representante de Francia ha tomado parte activa en el asunto y ha hecho prevalecer el principio de la reorganización por los indígenas, enfrente de su colega inglés que procuraba aprovecharse de las reformas para introducir a sus compatriotas en todas las administraciones marroquíes.

Por la aduana ha comenzado el vasto trabajo del sultán.

Desde hace mucho tiempo está administrada se hallaba en un estado lamentable de irregularidad y anarquía.

La recaudación alcanzaba apenas para cubrir sus derechos los funcionarios que compraban el cargo, y el sujeto a las tasas fantásticas impuestas por estos empleados.

En lo sucesivo los funcionarios serán nombrados por el gobierno y propuestos por el Tesoro.

Deberán prestar juramento de probidad y jurar, sobre el Koran, no vivir de expedientes y de la corrupción.

Se ejercerá una severa intervención y se llevarán libros en regla para el registro de las mercancías importadas y exportadas.

En fin, un reglamento parecido al que existe en las naciones bien administradas.

El ministro inglés había aconsejado al soberano confiar la administración de la aduana a los funcionarios ingleses, pero esto no ha sido aceptado.

Después de la reforma aduanera vienen las reformas agrarias.

La principal consiste en un impuesto variable de 12 a 25 francos sobre el terreno cultivable; y una tasa análoga se percibirá sobre los árboles.

Entre las reformas militares es necesario citar la referente a los kaidis y oficiales y la reorganización del ejército, dividiéndolo en cuerpos y batallones.

En lo que respecta a la instrucción, el sultán ha ordenado la creación de escuelas superiores y otra de artes y oficios.

Cualquiera que sea el resultado, es lo cierto que en Marruecos se nota un movimiento de progreso digno de aplauso, bajo la base de una política pacífica y de amistad.

Lecturas amenas

LAS GOLONDRINAS

Una pareja de golondrinas está cada día durante dieciséis horas en movimiento, y transporta en una hora a sus pequeños 29 bocados; las dos pasan, en consecuencia, 600 veces al día a su nido. Como cada una transporta cada vez de 10 a 20 insectos, ambas destruyen cotidianamente 6,400 para alimentar a su prole. Para su propia alimentación una pareja consume 600 moscas, de suerte que una familia de golondrinas destruye más de 7.000 insectos por día, ó sea 210.000 en un mes. Los pequeños los consumen antes que puedan abandonar el nido 30.000 insectos; el consumo total es entonces de 576.000 durante el verano, para una familia de siete golondrinas.

Suponiendo que 100 golondrinas se instalan en una localidad consumirán, durante el verano, 75.000.000 de insectos.

Puede verse por estos datos qué importancia reviste la permanencia de estos útiles y hermosos pájaros en la campiña. Los agricultores deben protegerlos, pues son sus más útiles colaboradores.

ABAJO LA BARBA

En uno de los tribunales de París ha ocurrido hace poco un incidente cómico al par que filosófico.

En las cárceles de Francia se atiende mucho a la higiene, y por esa razón, cuando ingresa un nuevo penado, se le da un baño corporal, ropa limpia y cuantos útiles son necesarios para el aseo personal.

También, como es consiguiente, el barbero cumple con su oficio, trasquilando la rase a los reclusos, dejándoles rostro y cabeza rasurados por completo.

Pues bien: hace pocos días, compareció ante la audiencia un pobre hombre acusado de un delito leve.

El tribunal le impuso la pena de un par de meses de arresto y el pobre hombre se puso a llorar como una Magdalena.

—La prisión—dijo—me es igual; pero la barba que no me la quiten, señor presidente; que me dejen la barba.

Invitado a que explicase su extraño deseo, manifestó que tal atributo era su medio principal de vida.

En efecto, por las noches pedía limosna, pero de día iba a los estudios de algunos pintores, y servía de modelo.

Su larga y bien poblada barba le daba un aspecto patriarcal y venerable, a pesar de que su vida no era la más honrada, según podía comprobar el tribunal.

Quitándole la barba se moriría de hambre al salir de la cárcel y no tendría más remedio que volver a delinquir.

Pero el tribunal se mostró inexorable, y el barbero de la cárcel le habrá rasurado a estas horas su hermosa y poblada barba.

El desventurado mendigo añadió que su rostro figuraba en algunos cuadros religiosos, pues no es la primera vez que había servido de modelo para representar en el lienzo al Padre Eterno.

BESOS Y ABRAZOS

La Compañía de ferrocarriles de Pensilvania acaba de ordenar a su personal subalterno que se oponga con todo rigor a que en los momentos de llegada y salida de los trenes, los viajeros y las personas que los esperan ó despiden cambien los besos y abrazos de rigor en tales casos.

Parece que la medida dictada por dicha Compañía, al declarar guerra sin cuartel a los besos y abrazos, no se inspira en un exagerado puritanismo, ni en un criterio higiénico, sino en el hecho de que los conmovedores adioses y bienvenidas prolongan la permanencia del público en los andenes, y retrasan, por consiguiente, el movimiento ferroviario.

Varios administradores de ferrocarriles han sido consultados acerca de tan draconiana medida, y todos a una voz censuraron duramente las iniciativas de la Compañía de Pensilvania.

Uno de los consultados, director del servicio de viajeros de la línea Atchinson-Zopeka-Santa-Fe, llegó a exclamar:

—Impedir que se besen y se abracen los viajeros! Eso, jamás! Por mucho que los humanos nos abracemos, nunca será mucho. Sobre todo, no somos nosotros los llamados a impedir que los viajeros hagan lo que les dé la real gana.

Las despedidas y las enhorabuena a la llegada de los viajeros, jamás han producido perturbación alguna en el servicio.

EL AUTOR DE «¿QUO VADIS?»

El Ayuntamiento de Lemberg (Austria) ha acordado por unanimidad nombrar alcalde perpetuo y honorario de la ciudad al novelista polaco, Enrique Sienkiewicz, autor insigne de «Quo Vadis?»; y esto, no tan sólo por sus méritos literarios, sino también como recompensa por la carta que el gran literato acaba de dirigir a la baronesa Bertha Suttner, carta en la cual fustiga Sienkiewicz, con maravilloso estilo, las persecuciones de Posmania y las crueldades

infligidas a los pobres niños polacos por las autoridades prusianas.

LOS DIAMANTES

Todos los días inventan algo los americanos. Hoy se trata de la talla del diamante. En lugar de 58 facetas, los yankees han imaginado que tengan 80, porque parece que así brillan mucho más. Dicese que con tal motivo están un tanto alarmados los talladores de diamantes.

Estadística demográfica

Los que nacen y los que mueren

El humorismo ó la experiencia popular atribuye a la Gaceta una fama que no merece ser discutida ni rechazada. Sin embargo, Sthendal leía el Código civil para depurar el estilo, y el buen observador debe leer la Gaceta para encontrar en ella, embustera y todo, el reflejo más fiel de nuestra vida nacional.

La Gaceta del 31 ofrece la prueba documentada de que la mortalidad durante el verano es menor en la corte que en la mayor parte de las capitales españolas. En el mes de junio, solamente trece capitales salen favorecidas con respecto a Madrid. Las demás, empezando por Cuenca y acabando por Zaragoza, tienen mayor mortalidad.

Lo cierto es que sólo Canarias, Lugo, Castellón, Baleares, Alicante, Barcelona, San Sebastián, Guadalajara, Albacete, Pamplona, Tarragona, Teruel y Vitoria llevan ventaja a Madrid en todo el mes de junio. Por cada mil habitantes han muerto en la corte 2.14. En Cuenca, 4.28. El doble.

La enfermedad terrible y devastadora de nuestras capitales es la tuberculosis pulmonar, que de las 6.973 víctimas de junio, ha hecho 632. En Madrid, la pulmonía, que de 1.131, tiene a su cargo 109.

Al final del cuadro de enfermedades, la estadística incluye en un renglón las defunciones por enfermedades desconocidas ó mal definidas. Hay capitales, como Barcelona, donde no ha ocurrido ni una. En Madrid ha habido 31. Y los médicos de Lugo y de Oviedo, más ingenuos y más sinceros, apuntan a ese capítulo 24 y 38 defunciones, respectivamente. Es decir, la mitad poco más ó menos de la gente que se muere en Lugo y en Oviedo, se muere sin que los médicos sepan por qué.

Para honra de Galicia esta estadística, como casi todas, pone a la cabeza de la cifra de nacimientos las dos capitales de Orense y la Coruña. Por cada 1.000 habitantes han nacido en junio 4,06 y 3,84, respectivamente.

La proporción de Madrid es de 2,13, casi igual a la de defunciones. La cifra mínima de nacimientos la tiene Lérida, con 0,95 por 1.000.

La producción de carbón en los Estados Unidos

Hemos tratado diferentes veces de la producción de carbón habida en los Estados Unidos en 1901, y hoy vamos a hacerlo nuevamente, toda vez que el ministro del ramo ha dado a la publicidad las cifras exactas.

Según las últimas estadísticas, resulta que en el pasado año ascendió a toneladas 292.240.758, cuyo valor puede calcularse en 348.813.831 dollars.

En 1900 la producción fué de 269 millones 881.827, siendo su valor de 306.891.961 dollars; por lo tanto, hubo un aumento en el pasado año sobre el anterior de 22.358.931 toneladas, ó sea un 8 por 100, calculándose el valor de este aumento en 41.922.467 dollars, que hacen representar un 13'6 por 100.

Llama la atención la fenomenal producción habida en las minas de Pensilvania, de carbón antracita, que llega a ascender a 57.367.915 toneladas en 1900; y a 67.471.667 en el año pasado.

Nótase que el carbón antracita americano cuenta siempre con una gran aceptación en todos los mercados, que hace así más fácilmente su salida.

Es menester hacer constar que, de no haber ocurrido varias huelgas en la cuenca hulla de Pensilvania, durante 1900, su producción hubiera sido mayor en dos y pico millones de toneladas.

Los buenos precios a que se ha cotizado el antracita hizo que el aumento habido alcanzara un valor de 27 millones 746.169 dollars, que representan un 31 por 100 sobre 1900.

La tonelada de antracita vendióse a 2'05 dollars, cantidad muy significativa si se tiene en cuenta la leña que sostiene con el inglés en los mercados.

La producción del carbón bituminoso, lignito, etc., etc., incluyendo un pequeño aumento de antracita de los distritos de Colorado y Nuevo México, aumentó de 212.513.912 toneladas en 1900; a 224.769.091 en 1901, ó sea 12.000 toneladas más.

El valor de la producción también aumentó, como lo demuestra el hecho de que en 1900 alcanzase a 2.113.333.513 dollars y en 1901 llegó a 236.309.811.

Los precios del bituminoso sufrieron alteraciones durante el año anterior, quedando, finalmente, el aumento en un 0'8 por 100 sobre 1900.

Comparando la cifra de la producción total de carbón en los Estados Unidos con la habida en la Gran Bretaña, resulta que aquella nación ha superado a ésta en más de 60 millones de toneladas.

INFORMACION

El derribo de murallas

En la reunión que anoche celebró la Comisión de festejos, se terminó el programa oficial, que es como sigue:

Domingo día 10.—Primer día.—A las seis de la mañana, por una banda compuesta de unas cuarenta gaitas y tamboriles que se organizará en la plaza de Cort, se tocará diana, recorriendo todas las plazas y calles de la población.

A las ocho en la Depositaria municipal se satisfarán los bonos repartidos.

A las nueve y media saldrá de la Casa Consistorial la comitiva para ir a derribar la primera piedra. Una vez en el sitio expresado el Secretario dará lectura a la Real orden autorizando el derribo y al acuerdo tomado por el Ayuntamiento en virtud de dicha Real orden.

Derribará la primera piedra la distinguida hija del general Weyler, pronunciándose después algunos discursos.

En el momento en que caiga la primera piedra habrá repique de campanas en todas las iglesias de la capital y suburbios.

A las doce en la Santa Iglesia Catedral se cantará un solemne Te-Deum.

A las cinco de la tarde se celebrará en el local del Teatro Lírico la fiesta infantil en la que serán repartidos abundantes juguetes a los niños pobres de ambos sexos, siendo este acto presidido por distinguidas señoras.

A las nueve de la noche habrá iluminación general y música en la plaza de Cort, Borne y Rambla.

Lunes día 11.—Segundo día.—A las doce de la mañana en la Sala Capitular del Ayuntamiento se celebrará el solemne acto de la proclamación de Hijos Ilustres de esta ciudad a los señores Conde de San Simón y don Eusebio Estada, pronunciando los discursos respectivos don Miguel Santos Oliver y don Gabriel Alomar.

A las nueve de la noche en la esplanada del Muelle se dispararán varios castillos de fuegos artificiales, siendo amenizado el acto por varias bandas de música.

Martes día 12.—Tercer día.—A las doce se celebrará el acto de la colocación de la primera piedra en la plaza de Joan Colom, para la construcción de una escuela modelo municipal.

A las nueve de la noche iluminaciones en la bahía organizándose además una refreta marítima, de la que formarán parte varias barcas que conducirán a los diferentes coros, y varias bandas de música. Unos y otros cantarán y tocarán respectivamente lo más escogido de sus repertorios.

A las once de la noche se quemará la gran traca, de dos mil metros, que recorrerá la plaza de Cort, calles de Colón, Cereales, plaza de Abastos, calles de San Miguel, Olmos, Rambla, Riera, plaza de Weyler, calles de la Unión, Borne, Marina, terminando en el Muelle.

A estos festejos de los tres días, podrán

añadirse las fiestas que organicen las sociedades y particulares.

Sabemos que la Sociedad Colombófila, en el momento mismo de derribarse la primera piedra, hará una suelta de mensajeras.

En la parte exterior de la puerta Pintada, ó sea hacia la Ronda, había tres grandes escudos de armas esculpidos en mármol. Uno encima y los otros dos uno á cada lado de la lápida, que aun queda.

Estos escudos desaparecieron ignorándose cuando y quien los quitó, con qué derecho y cual sea su paradero actual. Cualquiera puede comprobar este hecho con sólo tomarse la molestia de dirigirse al sitio de referencia.

El Sr. Alcalde ha dirigido una circular á las autoridades invitándolas para que iluminen los edificios públicos.

El Colegio Médico Farmacéutico ha acordado contribuir con 150 pesetas con destino á bonos para celebrar el comienzo de derribo de murallas.

El Sr. Alcalde, ha recibido del general Llofí, el siguiente telegrama:

«Muy agradecido á la atenta y cariñosa invitación que V. E. á nombre de Corporación que dignamente preside se sirve hacerme para que asista al acto del derribo de murallas. Atenciones del ser vidio me impiden tan honrosa satisfacción pero participo de la de todos sus convecinos y hago votos por la prosperidad de esa población á la que tantas atenciones debo.»

La Diputación Provincial ha acordado alumbrar su palacio y los edificios del Teatro Principal y de la Inclusa, que están incluidos en el trayecto donde se efectuarán las iluminaciones públicas.

Los señores Alzamora hermanos han regalado á la Liga de Propietarios del Ensanche, 300 bonos de arroz para que se repartan el día del derribo. La Liga hará entrega de dichos bonos al Ayuntamiento.

El Sr. Alcalde ha publicado esta mañana el siguiente bando:

Palmesanos: Vuestros representantes que constituyen el actual Ayuntamiento, han tenido la inmensa suerte de recoger los brillantes resultados de las fecundísimas campañas de sus antecesores, entre los cuales sobresalen los concejales del bienio anterior y los del Ayuntamiento de 1894, que lucharon con empeño, juntamente con nuestros Senadores y Diputados á Cortes que en tales fechas ostentaban la representación de Baleares. Este Ayuntamiento, sin abandonar ni un momento, desde el día de su constitución, la magna obra del derribo de las murallas, ha venido trabajando incansable en la ejecución de Leyes aprobadas y de acuerdos tomados en distintas ocasiones. Vuestro Alcalde se siente hondamente conmovido al verse en el supremo instante de dirigir la labor, compleja y múltiple, al par que altamente patriótica y muy honrosa, de realizar una de vuestras aspiraciones, á la que tantos esfuerzos han dedicado los partidos políticos, las sociedades económicas, la prensa y personalidades insignes por medio del libro, de la palabra, de su actividad, de su influencia gubernamental, resultado de la opinión impulsiva que todos vosotros habeis formado y esparcido incesantemente.

Dentro de breves días este Excelentísimo Ayuntamiento celebrará oficialmente uno de los actos más importantes para la vida y el porvenir de Palma: la inauguración del derribo de las murallas, que significa para nuestra ciudad un adelanto y un bienestar, y que es la primera base de su Ensanche ya aprobado y que venturosamente empezamos á realizar. La Corporación municipal, cuya presidencia tanto me honra, desea y suplica fervorosamente á los palmesanos que se adhieran á las ceremonias proyectadas que se verificarán en los días 10, 11 y 12 de este mes, á fin de que vuestra presencia sea, al mismo tiempo que galardón á los sacrificios de quienes lucharon por vuestro ideal, un acto cívico de pueblo culto, consciente, entusiasta, que sabe apreciar las victorias alcanzadas, no deja nunca de agradecer públicamente la labor de sus representantes, y se prepara de nuevo, acicateado por positivos y halagadores resultados, á la conquista de otros anhelos de progreso, bienestar material y felicidad moral.

Hemos llegado al fin. Aun los más reacios á compartir las pulsaciones de la vida pública, se hallan arrastrados por el regocijo de los más que instintivamente, efecto del patriotismo innato, se entusiasman con todo lo que equivale á un avance real y positivo de todos y de cada uno. El derribo de las murallas es un hecho. Siendo un deseo vehementísimo de la población entera, es bien

justa y legítima toda manifestación exterior de la alegría íntima.

Vosotros no podeis retraeros de la solemne ceremonia del derribo. ¿Cómo es posible si es vuestro mejor triunfo? Vosotros no dejaréis de asistir al acto de proclamar Hijos ilustres á nuestros insignes paisanos D. Eusebio Estada y el Sr. Conde de San Simón. ¿Cómo dudarlo, si vuestra generosidad os impulsa á mostrarnos agradecidos con quienes han merecido tal honor? Vosotros iréis á la pública colocación de la primera piedra sobre la que se ha de levantar una Escuela soberbia. ¿Cómo no habéis de ir siendo una ceremonia propia solo de pueblo civilizado, que conoce las orientaciones de la moderna cultura?

Palmesanos: vuestro alcalde conoce el amor que profesáis á la Ciudad. El día 10 será un día memorable para Palma. La Autoridad que más directamente depende de vosotros, os invita con entusiasmo á los festejos para celebrar el fausto acontecimiento. No desmintáis vuestro probado patriotismo. Honrando á vuestro Ayuntamiento, os honráis á vosotros mismos.

Palma 5 de Agosto de 1902.—El Alcalde, Antonio Rosselló Gómez.

Notas

1.º Por acuerdo del Excmo. Ayuntamiento, esta Alcaldía hace presente que quedan desde luego condonados los arbitrios que debían satisfacerse por cualquier adorno en la vía pública, la que en ningún concepto podrá ser obstruida.

2.º La Sociedad de gas, *La Económica*, manifiesta al público en general, por medio de esta Alcaldía, que ofrece gratuitamente el fluido necesario á las instalaciones que quieran hacerse para adornar calles y plazas, exceptuando las fachadas de edificios públicos ó particulares. Será previo el permiso de esta Alcaldía.

3.º D. Juan Valenzuela ofrece también una libreta de cinco pesetas, que serán depositadas en el Monte de Piedad, á cada niño ó niña de familia pobre nacido el día 10 de este mes. En esta Alcaldía se tomará nota de esos nacimientos.

El campanario de Santa Eulalia.

Tocan casi á su término las obras del hermoso campanario que se construye en la iglesia parroquial de Santa Eulalia.

Ya están colocados los maderos que han de servir de asiento á las campanas y en breve empezará á construirse la cúpula ó remate de la torre.

Según noticias, la inauguración del campanario se hará en la próxima fiesta de Santa Eulalia, celebrándose con tal motivo solemnes funciones.

La fiesta de Santo Domingo.

Ayer por ser la festividad de Santo Domingo de Guzmán el pueblo de Manacor presentaba aspecto inusitado.

A los festejos que se celebraron el domingo, verbena de la fiesta, de los cuales ya tienen noticia nuestros lectores, debemos añadir los que ayer tuvieron lugar.

Por la mañana varias bandas de música recorrieron la población tocando diana.

En el antiguo convento de Santo Domingo se celebraron solemnes oficios, tomando parte *La Capella* que con gran gusto y bajo la inteligente batuta del maestro Pont, cantó la misa de Victoria. El templo estaba completamente lleno.

El presbítero castrense Sr. Oliver subió al púlpito y ensalzó las glorias de Santo Domingo.

Por la tarde, en el *Cos*, tuvieron lugar las carreras de hombres, niños y caballos, siendo presenciado el espectáculo por crecido número de curiosos, apesar del fuerte calor que sentía.

En el local que ocupa *La Capella* se dedicaron unas horas á rendir tributo al arte, cantándose diferentes composiciones populares y sacras. La labor de los coristas y en especial la de su director el presbítero D. Antonio Pont fué premiada con muchos aplausos.

Por la noche, las calles y plazas continuaban profusamente iluminadas, principalmente el arco de triunfo de la plaza de la Balsa, el cual completó la iluminación, presentando excelente golpe de vista.

En la plaza del Ferro-carril se quemaron vistosos fuegos artificiales, presenciados por un numerosísimo gentío. Al terminar dicho número, la gente trasladóse á la plaza de la Balsa en donde se reunieron cuatro bandas de música, las cuales, al son de unos paso dobles, abrieron paso y siguieron á una carroza alegórica, en la cual tomaba asiento una persona representando á Santo Domingo, rodeado de ángeles. La carroza acusaba gusto exquisito del que la concibió. Iba alumbrada con gas acetileno.

Después de recorrer parte de la población, las bandas de música volvieron á

reunirse en la plaza, tocando á la par diferentes paso dobles.

El gentío que se aglomeró en la plaza de la Balsa era numeroso. No se podía dar un paso.

De los pueblos vecinos, con el objeto de presenciar los festejos, acudieron á Manacor muchísimas personas.

Los organizadores de las fiestas de Santo Domingo pueden estar orgullosos de lo bien que aquellas han resultado y por esto no les regateamos nuestro aplauso.

Concierto en el Lírico

El jueves próximo en el *Café Lírico* se celebrará el primer concierto de la segunda temporada, dedicado á las señoras.

Un sexteto compuesto de profesores de *La Constancia Musical*, dirigidos por el violinista Sr. Ross, ejecutará el excoigido programa que va á continuación:

- N.º 1.º *El Barbero de Sevilla*, Rossini.
- 2.º *Sorrentina* (Intermezzo), Lak.
- 3.º *Ados á la Alhambra* (solo) Monasterio.
- 4.º 3.º Polonesa de Concierto, Chopin.
- 5.º *Le Petit Dieu* (Fantasía) Lecoc.
- 6.º *Mazurkas* n.º 47 y 48 de Chopin.

En la Audiencia

Vista para mañana

Mañana á las diez se verá ante la Sala de vacaciones de esta Audiencia provincial en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado de esta Ciudad contra Arnaldo Salamanca Mayans acusado del delito de hurto de sacos en la estación del ferrocarril de esta ciudad.

El Ministerio Público, representado por el abogado Fiscal Sr. Astray, sostendrá la acusación y el letrado Sr. Rosselló y Alemayá defenderá al procesado.

Oposiciones de Notarías

Esta mañana, en la sala segunda de la Audiencia de esta ciudad han comenzado las oposiciones á las Notarías vacantes en Menorca.

El Tribunal estaba formado por el magistrado Sr. Verdú, los abogados señores Frates y Sbert y los notarios señores Palou y Coll y Socías.

Han practicado oposición los abogados Sres. Flaquer y Andreu.

Don Francisco Bordoy

Hoy ha pasado á mejor vida el conocido é importante fabricante de tejidos y géneros de punto, Sr. D. Francisco Bordoy y Rullán.

Lo conocido que era en Palma el finado hace que digamos algunos datos biográficos de su laboriosa vida.

Contaba actualmente el Sr. Bordoy 62 años de edad. A los 18, entró como piloto en la marina mercante.

Cuatro años después ingresó en la Armada, de oficial, en donde sirvió hasta el año 65.

Un año después vino á establecerse en esta ciudad, donde después de muchos afanes y trabajos introdujo la industria del género de punto, cuya fabricación era nueva en Mallorca.

El año 1869 agregó á dicha industria la fabricación de tejidos, á la que hasta hoy ha dedicado preferentemente su atención.

El Sr. Bordoy ha fallecido víctima de un ataque apoplético que le ha tenido en la agonía durante unas tres semanas.

Reciba la distinguida familia del finado la expresión de nuestro sentido pésame.

Asuntos municipales

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Cementerios.

Ha acordado aceptar el ofrecimiento de una parcela de terreno para agregar al Cementerio de la Vileta, que ha hecho D.ª María del Carmen Crespi de Vallaura.

Acordó el pago de varias cuentas, el traspaso de una sepultura y la construcción de un panteón.

Para mañana se halla convocada la Comisión de Beneficencia y Sanidad.

El Sr. Montaner, teniente de alcalde encargado de la inspección de carruajes, ha renunciado el desempeño de este cargo, porque ha notado que no podía cumplir la inspección á causa de ciertas complacencias que el inspector de carruajes tiene.

Del mar

A las 18 han salido el «Beller», para Barcelona, y el «Isla de Menorca», para Mahón.

—Mañana de 7 á 8 llegará de Barcelona el vapor correo «Cataluña».

«LA LONJA»
COLMADO DEL TERRENO
Dátiles berbería
á 850 pesetas kilo.

Notas del Carnet

DE SOCIEDAD

Anoche en casa del conocido y reputado dentista D. Domingo Casasnovas, con motivo de ser su fiesta onomástica, celebróse una velada musical, de las que dejan gratísimo recuerdo.

Hé aquí el programa:

Los hermanos Pepe y Pilarcita Casasnovas ejecutaron á la perfección el hermoso *Minuetto*, para piano, de Belloni.

Anita Pinto y Teresina Barnils cantaron el duo del primer acto de *Hänsel y Gretel* y el del segundo de *La Gioconda*, de una manera admirable.

Se cautó todo el tercer acto de la hermosa ópera *La Bohème*, magistralmente interpretado por las señoritas Anita Pinto, Teresina Barnils y los señores Piña y Arrom.

La Srta. Balle, primer premio del Conservatorio de Madrid, ejecutó al piano el difícil *Vals Arabesco*, de Lach, como una verdadera concertista.

El violinista D. A. Martí y D. Francisco Casasnovas acompañándole al piano dijeron muy bien la *Serenata*, de Gounod.

Catalina Arrom con aquella maestría que le distingue nos dejó oír un *Vals capricho*, de Malats.

Teresina Barnils cantó el *Suicidio*, de «La Gioconda», con verdadera pasión.

Antonio Piña y Jaime Arrom muy bien en el duo del primer acto de *La Gioconda*.

Todas estas piezas de canto que fueron en extremo aplaudidas fueron acompañadas al piano por el infatigable profesor D. Conrado Pinto, á quien felicitamos.

Y por último el Sr. Casasnovas, don Francisco, que profesa profunda admiración al gran compositor mallorquín D. Miguel Capilonech, que hoy se encuentra entre nosotros, nos dió á conocer varias composiciones de dicho maestro, entre ellas:

Dois canciones tituladas «Ninna-Nanna» y «Lo que diu una cançó», cantadas por la Srta. Mir, con extrema delicadeza.

La gran pieza de concierto «Tremerei» dicha con singular maestría por Pepín Casasnovas.

Y una *Serenata* para violín y piano ejecutada por el Sr. Martí, y Casasnovas, D. Francisco.

Todas estas piezas, de reconocido mérito, fueron escuchadas con verdadero deleite, y premiadas con un aplauso general.

Finalizados todos los números de tan hermoso programa, pasaron los amigos del Sr. Casasnovas al comedor, siendo obsequiados con un espléndido lunch compuesto de fiambres, pastas, sauzichs, dulces, helados, licores y habanos.

La fiesta terminó como terminan siempre todas las reuniones en que predomina la juventud y el buen humor. Canciones alegres, Valses y Rigodones se sucedieron sin interrupción y sin desmayo hasta las dos de la madrugada.

Felicitamos, pues, á nuestro querido amigo D. Domingo, á toda su distinguida familia y en particular á su bondadosa señora madre, D.ª Pilar, que con exquisita amabilidad supieron atender á todos, contribuyendo con ello á que resultara una velada verdaderamente deliciosa.

DE VIAJE

Esta tarde en el vapor correo «Beller» se han embarcado para Barcelona los señores D. Bartolomé Maura, Director de la Casa de Moneda, y su señora; D. Enrique Sureda y señora, D. Luis Frontera, un padre lauretino, D. Tomás Fábregas, D. Francisco Vich, don Cayetano Pomar, D. Claudio Solá, y otros pasajeros.

Venta de terrenos

A voluntad de su dueño se vende en total ó en lotes una porción de terreno del predio *Torre redona*, del término de esta ciudad, de extensión de unas 36 cuarteradas lindantes con el mar y con el predio *San Suñer y Can Pastilla*.

Dichos terrenos son aptos para cultivo de hortalizas, alfalfa y demás pastos para ganado, con agua por todas partes á poca profundidad.

Para informes: D. Mateo Ripoll, Plaza, núm. 6, Lluchmayor.

Interesante

La acreditada *Cerveza que combinada con el ácido carbónico puro* expende con tanta aceptación la *Cervecería Lyonesa*; desde hoy en adelante los consumidores podrán comprarla embotellada en las siguientes casas:

- Colmado *La Providencia*, Rincón 3 y 5.
- Colmado *La Lonja*, en el Terreno.
- Chocolatería de Vidal*, Siniñeata 79.

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA de Agricultura práctica, 12 tomos 18 pts.—Librería de J. Tous.

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA práctica de construcción, por L. Barré, ingeniero, 12 tomos en rústica 18 pts. y encuadernados 24.—Librería J. Tous.

ENCICLOPEDIA del fotógrafo aficionado, 10 tomos 20 pts.—Librería de J. Tous.

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA práctica de Química industrial, 12 tomos en rústica 18 pts. y encuadernados 24, por Billón, ingeniero químico.—Librería de J. Tous.

Postales artísticas

Librería de J. Tous.—P de Cort 14 y 16

Las Islas

MALLORCA

Felanig.—Oportunamente recibimos un extenso relato de los festejos celebrados en Alcudia, los días 25, 26 y 27 del pasado mes, firmado por el señor Director de la música de Felanig, la que asistió á los mismos; el escrito contiene sentidas frases de agradecimiento hacia los habitantes de aquel pueblo que los felanigenses reconocen como amigo y aliado. A continuación va un extracto de las muchas atenciones de que fué objeto dicha banda:

El primer día á la llegada se dirigieron á la iglesia en la que se celebraban los divinos oficios, con asistencia de la Corporación Municipal y se bendijo un nuevo órgano; después del acto fueron obsequiados con varios refrescos y alojados en casas particulares. Por la tarde asistieron á la corrida de toros.

Durante la noche hubo una velada amenizada por su banda, fuegos de artificio, y serenatas.

Al día siguiente, asistieron á los oficios divinos y procesión pública; y concluida ésta hubo refrescos. Por la noche velada, etcétera.

El último día después de diana fueron llevados en carruaje al predio *Son Vauma*, en donde el Sr. Agüera les obsequió con un lunch que resultó brillante; y después de una tierna despedida salieron de Alcudia con disgusto de los del pueblo á quienes tan grata era su compañía, quedando muy satisfechos los músicos felanigenses de las atenciones y cariño con que fueron tratados por el señor Cura Párroco, Ayuntamiento y Sr. Agüera—O.

Valldemosa.—Este año no se han celebrado los exámenes reglamentarios en las escuelas públicas de esta villa. ¿Será tal vez que la Junta local no podrá sufrir el hedor que se siente en la sala de clases de la escuela de niños, á consecuencia de tener el cuarto escusado en un rellano de la escalera del mismo? ¿Será por no respirar, aunque sea por unas pocas horas, el aire azoado de los reducidos locales de la escuela de niñas y de párvulos? ¿Será porque un sujeto á quien se deben las instalaciones en los locales actuales de la escuela de niños y de niñas á ciencia y paciencia del señor Inspector, ha desaparecido de la esfera oficial y no puede concurrir como antes á los citados exámenes?

Sea cual fuere el motivo, nos parece que se está faltando al Reglamento vigente de escuelas públicas y á las leyes de higiene últimamente publicadas, y por lo tanto es hora de que se ponga coto á tanto abuso; máxime cuando nos consta que en las esferas oficiales se tiene noticia de ello, por las reclamaciones formuladas á su tiempo, por el Maestro público, y haberse ocupado la prensa diaria de esa capital de la protesta muda, pero elocuente, de varios padres de familia de ésta, retirando á sus hijos de la escuela pública.

Son muchos los que opinan que esta medida y otras varias que se han tomado, obedecen al interés que tienen el sujeto á quien nos referimos y el Jefe nato de la Junta local, en poner trabas á la enseñanza oficial, al objeto de engrosar una escuela dirigida por unos clérigos á los que ambos patrocinan; la cual, gracias á la laboriosidad de nuestro digno profesor público Sr. Busquets, había quedado reducida á una escuela de familia.

—El lunes se celebró la fiesta que todos los años dedican á su excelsa paisana la Beata Catalina Tomás los moradores de esta villa.

Ofició nuestro querido ex-economo, hoy Rector de Sansellas, y ocupó el púlpito el Sr. Rector de Esporlas, quien con fácil palabra y frase elocuente cantó las glorias de nuestra Beata.

La parte civil de la fiesta quedó reducida al adorno de la calle de la Rectoría, en la que está enclavada la casita en donde nació nuestra bienaventurada paisana.—O.

1.º Agosto.

Efemérides

5 Agosto de 1800

Nace en Loja D. Ramón María Narváez, Duque de Valencia, capitán general una de las figuras de más relieve del reinado de Isabel II, era el jefe del partido moderado y fue varias veces Presidente del Consejo de Ministros.

MASCARÓ.

PALMA

Ha sido nombrado capellán de Su Magestad el Rey, nuestro paisano el joven presbítero D. Gabriel Palmer. Le felicitamos por tan alta distinción.

La policía, hoy ha detenido á varios individuos por creerlos complicados en el robo verificado anteayer en una casa de la calle del Campo Santo y de cuyo hecho dimos cuenta.

La guardia civil de Santa Eulalia ha denunciado á un sujeto que usaba armas sin permiso.

El conocido periodista Don Ricardo Salvá ha presentado una instancia en el Gobierno civil solicitando permiso para publicar un periódico semanal de gran tamaño titulado *La Monarquía*.

Por el presidente de la Audiencia se cita á Gabriel Juan y Riera, de 18 años de edad, procesado en causa sobre atentado á los agentes de la autoridad.

En la calle de Pont y Vich existe una cloaca que despidе hedores insufribles. Según tenemos entendido, apesar de haberse ordenado por la Alcaldía que fuese tapada continua descubierta, por convenir de esta manera á una tienda de comestibles de aquellas inmediaciones cuyos dueños arrojan en dicha cloaca las frutas podridas y objetos que no pueden ponerse á la venta.

El domingo último un amigo nuestro, en el paseo del Borne encontró un abanico con un imperdible. Lo entregará á quien acredite ser su dueño.

Se cita á D. Bartolomé Planas Verdera padre del soldado José Planas Roca para que se presente en el negociado de Reemplazos para un asunto que le interesa.

Para comodidad del público y debido á la mucha aceptación que ha tenido la cerveza fabricada con el ácido carbónico líquido en la *Cervecería Lionesa*, el dueño de este establecimiento nos participa que dicho líquido se podrá adquirir en los colmados *La Providencia* y *La Lonja* (Terreno) y chocolatería Vidal (Sindicato).

Esta madrugada ha fallecido el laborioso fabricante de géneros de punto, Sr. D. Francisco Bordoy Rullán. Dios conceda á su alma un eterno descanso. Reciba su desconsolada familia nuestro sentido y sincero pésame.

A las seis han fondeado los vapores correos *Isla de Menorca* y *Balear*, procedentes de Mahón, Alicante é Ibiza.

Ayer fondearon: el pailebot *Segunda Dolores*, de Barcelona, y el laud *San Sebastián*, de Gandía.

Están despachados la polacra goleta *Isabel*, para Ibiza y el laud *Cristina* para Andraig.

RESULTADO POSITIVO.—La dispepsia es la afección que más se padece en nuestros días, originando la inapetencia, debilidad y anemia, por falta de nutrición, curándose únicamente, con el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos*, marca STOMALIX.

SIROLINA, contra los catarros bronquiales.

NOVEDADES PARA SEÑORA Almacenes Montaner.—Sindicato 2 á 10

El Javal posee la excelente propiedad de retardar las canas. Frasco 5 ptas.

Cronica religiosa

Boletín para mañana Santos.—La Transfiguración del Señor, Santos Justo y Pastor, hermanos mártires.

Quarenta Horas Continúan en San Jaime.

A las siete exposición del Santísimo; acto seguido novena del Santo, á las nueve y media horas y misa mayor.

Por la tarde actos de coro y al anocheecer novena y reserva.

Otras funciones En San Felipe Neri, fiesta que la sociedad de Socorros Mutuos del Clero dedica á San Salvador.

A las diez y media misa cantada con música y sermón que dirá D. Sebastián Esteve, Pbro.

Importante

Para mayor comodidad de la numerosa clientela de D. Antonio Canet (Cererola, 1), se anuncia al público que desde hoy en adelante se encontrará en dicha Pastelería toda clase de pan desde el rico pan de barra hasta puro pan de trigo mallorquín para sopa.

Gran Café Lírico

Jueves debut del sexteto compuesto de distinguidos profesores de «La Constancia musical», bajo la dirección del eminente violinista

SR. ROSS

En esta 2.ª temporada se ejecutará u repertorio de música nueva.

PRIMER PROGRAMA

- 1.º «El Barbero de Sevilla», Rossini.—
- 2.º «Sorrentina», (Intermezzo), Lak.—3.º «Adios á la Alambra», (Solo), Monasterio.—4.º «3.ª Polonesa de Concerto», Chopin.—5.º «Le Petit Duc», (Fantasía), Lecocq.—6.º «Mazurkas núms. 47 á 48», Chopin.

NOTA.—El Sábado llegarán de Barcelona 300 piezas musicales para uso de esta 2.ª temporada.

Paja de trigo de superior calidad. —Dirigirse: Predio Son Vanrell.—Sineu.

Sirvienta. Se necesita una, será bien retribuida.—Para informes dirigirse: CENTRO DE ANUNCIOS.

Subasta voluntaria De la casa núms. 41 y 43 de la calle de Montesión de esta ciudad compuesta de botiga, entresuelo, 1.º, 2.º y 3.º piso con dos puertas en cada piso. La subasta tendrá efecto el día 9 de Agosto próximo á las doce en el despacho del Notario D. Juan Palou y Coll y se adjudicará al mejor postor si la postura acomoda. La titulación de dicha finca y condiciones de venta se hallan de manifiesto en el despacho del Procurador D. Miguel Oliver y Xamena, Olmos, 166, 1.º

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Salvamentos marítimos

Madrid 4 á las 23

El Congreso internacional de salvamentos marítimos reunido en esta ciudad ha terminado sus tareas.

Entre las conclusiones votadas por el Congreso, figuran las siguientes:

Reglamentar la velocidad de los barcos en los mares y en las épocas que son más frecuentes las nieblas.

Crear una oficina marítima internacional encargada de promover la redacción de reglamentos uniformes para todas las naciones.

Esta conclusión se adoptó á propuesta del teniente de marina Sr. Mattos delegado de Portugal.

Y á propuesta de dicho señor y del capitán Sr. Montaner, delegado del gobierno español fué igualmente aprobado el que todos los buques, lo mismo los de guerra que los mercantes lleven á bordo un cañón lanza-amarras.

Un incidente

Madrid 4 á las 23'50.

Un despacho de Firminy ciudad del departamento del Loira, dá cuenta de un incidente ocurrido allí con motivo de la clausura de un establecimiento congregacionista.

Al terminar el comisario de policía de poner los sellos en las puertas del edificio se presentó un cura declarando que la casa era de su propiedad y acto seguido rompió los sellos puestos por el comisario.

Una mujer silbó á éste.

El cura y la mujer han sido sometidos al tribunal de justicia por estos hechos.

Derrumbamiento

Madrid 5 á las 10'10.

Telegrafian de San Sebastián que al bajar la marea, ocasionó en el muelle un enorme derrumbamiento.

Por la mañana empezó á desprenderse totalmente una gran cantidad de piedra en bloque.

Al caer en el mar, ocasionó un gran oleaje, chocando unos contra otros los buques que se hallaban en la dársena.

Varios de aquellos resultaron con desperfectos y averías.

Dos lanchas se fueron á pique.

La Princesa. — Mármol. — Empréstito.

Madrid 5 á las 10'30.

Mañana llegará á San Sebastián, á bordo del *Urvia*, la Princesa de Asturias.

Ha entrado en el puerto el bergantín italiano *Pepino* con un gran cargamento de mármoles de Carrara.

Asegúrase que se activan en secreto con una casa belga las negociaciones para contratar un empréstito el Ayuntamiento de Madrid.

Coméntase el hecho de que lo ignoren los concejales.

En honor de Echegaray

Madrid 5 á las 10'30.

En Pontevedra los amigos y admiradores del Sr. Echegaray le han obsequiado con un banquete, con motivo de su reciente éxito dramático.

Convocatoria general

Madrid 5 á las 10'30.

Según comunican de Oviedo, el General Weyler ha dicho que el año próximo, como recompensa especial, habrá convocatoria en todas las academias.

Sagasta jubilandose

Madrid 5 á las 10'40.

El Sr. Sagasta comentando el artículo últimamente publicado por el Sr. Silvela, censura que hiciese en él afirmaciones tan rotundas.

Ha añadido que el pretender que se dicten medidas para suspender reuniones y acallar las censuras de la prensa sólo por evitar la suspensión de garantías, es cosa que no puede hacerse en las actuales circunstancias, por seguir los impulsos de la opinión pública.

«Más diré (ha añadido el Sr. Sagasta) que todo hombre de estado hallase en el deber de proceder así, siempre que esos impulsos no sean hijos de la ofuscación.»

Afirma el Jefe del Gobierno que la nación está exenta de la pericia y apatía de que se la culpa.

Finalmente ha dicho el Sr. Sagasta: «Estoy cansado y creo llegada la hora de descansar. Yo salvé á la Regencia en días tristesísimos, cuando sobre el país se cernían peligros y nebruras, y mantuve la paz interior durante un largo período.»

«He visto los albores del nuevo reinado, que comienza con un monarca simpático, inteligente y bueno, á quien recibe la nación con entusiasmo. Ya es hora, pues, de que recoja el fruto de mis desvelos, descansando de tan dura y ruda labor. Creo mi misión terminada.»

Desgracias ferroviarias

Madrid 5 á las 10'30.

Nos dicen de la Coruña que muchos viajeros han formulado reclamaciones con motivo del accidente ferroviario ocurrido en aquella estación, fundándose en que el tren llevaba mayor carga que la reglamentaria.

Hay 30 heridos y contusos.

Todos los individuos que ocupaban el vagón que se hallaba próximo á la máquina resultaron heridos.

Se insiste en afirmar que el maquinista y fogonero iban ebrios.

Los viajeros aseguran que en el trayecto llevaron una velocidad vertiginosa á pesar de las curvas y de los sitios peligrosos.

En Chabre el tren arrancó sin recoger á los pasajeros. Estos indignados, no encontraron al jefe ni á los subalternos para reclamar, teniendo que hacerlo ante dos mozos de equipajes.

El viaje del Rey

Llegada de Weyler.—Visita á los talleres.

Madrid 5 á las 10'10.

Ha llegado á Oviedo el ministro de la Guerra, llevando á la firma regia la combinación de ascensos al generalato.

Ha dicho el General Weyler que no habrá en Oviedo revista militar.

El duque de Veragua acompañará á la Princesa á San Sebastián, regresando luego para acompañar al Rey á Santander.

El monarca ha visitado los talleres de ajuste, la escuela de aprendices y los probaderos de precisión, donde hizo dos disparos, de los cuales uno dió en el blanco.

Pasó luego á visitar el secadero y el probadero de resistencia, donde se dispararon diez fusiles al mismo tiempo.

El Rey hizo después reventar cinco cañones.

Visitó finalmente el botiquin y el museo, que encierra una verdadera riqueza de armas de todos los tipos y épocas.

Recompensas

Al salir de la fábrica de armas, encargó el Rey que se le hiciera una numerosa propuesta de recompensas á los obreros más distinguidos.

El personal le vitoreó con entusiasmo.

Paseando en coche

Madrid 5 á las 10'50.

Según dicen de Oviedo, el Rey paseó por la calle de Uria, llevando dos golfos montados en la capota del coche: (teñidos).

«...» visitará el cuartel.

Hoy... crecimiento

La junta de la... solicitada una

Susana de Oviedo, ha... darle el título de presidente honorario.

Enfermos en el «Giralda»

Han llegado á Oviedo algunos oficiales de la dotación del «Giralda» diciendo que había á bordo dos enfermos, de los cuales al uno se le ha dado ya de alta, y el otro padece una sencilla erupción por haberse bañado sin convenirle.

La bolsa de hoy

Madrid 5 á las 16.

(URGENTE)

La bolsa ha cerrado á las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento:

Interior contado	72'20
Interior fin de mes	72'25
Amortizable 5 por 100	93'60
Acciones Banco de España	462'50
Idem Compañía de Tabacos	392'00
Francos	36'90
Libras	00'00
Exterior de París	80'85

FABRA

Academia Politécnica

Balear

Curso especial de todas las asignaturas del Bachillerato, preparación para los ejercicios del Grado y carreras especiales. MONTESTÓN, 15, 2.º

— 176 —

«ansa, á Nancy burlona, á Noe risueño, á Pibrac componiéndose su semblante de gascón diplomático, y á Renato livio de espanto. Una sola ojeada la bastó para comprender parte de la verdad. Adivinó que el rey se había burlado de ella, y que protegía al señor de Coarasse; que Nancy se había prestado á una comedia, y finalmente, que el duque de Crillon iba á hacer pagar muy cara á Renato su desgracia de algunos días. Los ojos de Catalina lanzaban rayos, y la mirada que clavó en el señor de Coarasse fué terrible.

«Señora, dijo friamente el rey, Renato no cumplió sus compromisos. Le había permitido que matara al señor de Coarasse si le sorprendía á los pies de la princesa Margarita...»

«¿Y bien, señor?»

«Faltó á su palabra, hiriendo al señor de Coarasse precisamente en el momento en que hacía una declaración amorosa á Nancy.»

La reina miró á Enrique, que ni siquiera estaba herido.

«¡Vamos! dijo el rey, que adivinó el pensamiento de la reina madre, ¿sin duda os parece que no se encuentra muy muerto este hombre recién asesinado... eh?...»

— 179 —

«¡Señor!...»

«¡Ah! pues es porque le presté la cota de maila de mi padre el difunto rey Barrique II. Estas palabras hicieron palidecer de furor á la reina.—Señor, dijo, sois el rey y señor más absoluto, pero también sois mi hijo que osa burlarse así de su madre.—Al decirlo tomó Catalina una actitud altanera.»

«Señora, respondió el rey, voy á explicaros mi conducta en pocas palabras. ¡No quiera Dios que me burle jamás de mi madre! pero tampoco quiera Dios que permita nunca que se asesine á los de mi sangre en mi propio palacio.»

«No os comprendo, señor.»

«Primo mío, dijo el rey mirando á Enrique, tened á bien explicar á la reina madre que os llamáis Enrique de Borbón.»

«Catalina, asombrada, retrocedió.»

«Señora, dijo entonces Enrique, que tomó la mano de Catalina y la llevó á sus labios doblando una rodilla, perdónadme el atrevimiento que he tenido de representar en vuestra presencia el papel de brujo, digno cuando más de un Renato.»

La reina miró como alelada á Enrique.—¡Ah! dijo por fin, no sé cómo no os conocí, siendo como sois el retrato

LA JUVENTUD DE ENRIQUE IV.—LOS AMORES DE LA BELLA NANCY

— 182 —

so conmovier á Enrique haciendo vibrar la cuerda paternal.

«Pues escuchame, Renato, continuó el príncipe; hace ocho días tuviste en tu poder á una mujer. El florentino se estremeció.—A esa mujer que te llevaste con violencia de la taberna de Malicán, en el momento mismo en que yo recibía una estocada del señor duque de Guisa, á esa mujer, la has devuelto su libertad.»

«¡Ah! ¡ah! interrumpió el rey, ¿y quién era?»

«Sara Lorient, la esposa del platero que Renato...»

«¡Chits! dijo Carlos IX, no recordemos esas cosas que deben desagradar á la reina.»

«Esta se mordió los labios.»

«¿Y ha pagado caro su rescate? preguntó Carlos IX. ¿Qué es lo que ha dado?»

«Ha empeñado su palabra á Renato de que le pondrá en posesión de todos los tesoros de Samuel Lorient el día que ella pusiera los pies en el territorio navarro.»

«Ese Samuel era muy rico, observó Crillon.»

«Y ya veis, señor, que Renato no ha tenido miramientos con Sara.»

— 175 —

ha de ahorcarte está suficientemente enseñada...»

«¡Señor! ¡perdon! balbuceó Renato cayendo de rodillas, y el duque se encogió de hombros.—Duque prosiguió dirigiéndose á Crillon, en otra ocasión os encargué de una tarea enojosa; voy á encargáros de ella otra vez.»

«¡Ah! señor, respondió Crillon, bien quisiera tomar ese encargo, pero...»

«¿Qué? preguntó el rey.»

«Desearía reflexionar, porque sea que Renato tenga pacto con el diablo, sea que... la reina madre...»

«¡Ah! duque, repuso el rey con altivez, que se me burle cuando se trata de un plebeyo, pase; pero mediando un príncipe de mi sangre, no lo permitiré.»

«Si me atreviera á suplicar á Vuestra Majestad que me diera su palabra...»

«¿Para qué?»

«El motivo es este, dijo Crillon clavando en Renato una mirada que le heló de espanto: cuando Renato asesinó al platero Lorient, el preboste de los mercados y todos los tenderos gritaron tan alto, que Vuestra Majestad creyó de su deber presentar al rey ante el parlamento. En principio estuvo bien hecho, pero los hechos demostraron que este modo de proceder era vicioso. Yo opino qu

VAPORES CORREOS

SALIDAS DE PALMA
Para Barcelona los martes, jueves y viernes...
Para Valencia los miércoles a las 9 mañana.

LLEGADAS A PALMA
De Barcelona los lunes, miércoles y sábados...
De Valencia los viernes a las 10 mañana.

Telegrafos

Estaciones de servicio permanente: Palma.
Estaciones de servicio completo: Cindaola, Mahón, Ibiza y Sóller.

Ferro-Carriles de Mallorca

TRENES PARA VIAJEROS
De Palma hasta Manacor y Felanitx...
De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Poesia.

DINERO

en hipoteca sobre fincas se facilita. — Es condición indispensable la presentación de los documentos en el CENTRO DE ANUNCIOS, Plaza de Sta. Eulalia, 10.—Palma.

INTERESANTE a los señores Constructores y Propietarios

Ensayo practico de estabilidad para conocer si un cemento es de buena o mala calidad.
Amasar cierta cantidad de cemento por ejemplo cien gramos con el agua solamente necesaria...

Una operación particular
en el reparar las cosas que las cosas muy pequeñas y de las cosas que se repiten, a quitar el importante vale que se llama la cura de algunas cosas...

Cocheo Se necesita uno que sepa leer y escribir. Diríjase Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia.
VENTA Se desea vender una casa con su correspondiente huerto, situada en el punto más céntrico de Binisalem.

LA ACTIVIDAD

Sociedad anónima de Crédito, Comercio, Industria y Seguros domiciliada en Pamplona.
Esta Sociedad anónima, única en su forma y fondo en España y en el extranjero...

HERNIAS

(Quebraduras-Relajaciones)
estamos memorias, detenidas estúdios, comprobaciones y luminosos informes, la más alta Corporación oficial del Reino...

Admiración de los cables y de los técnicos
Los innumerables curados de los médicos, las Reales Academias de Medicina y Cirugía...

Vapores trasatlánticos de Pinillos, Izquierdo y C.

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados- Unidos.
Salidas eventuales directas para Habana, Matanzas, Cienfuegos, Veracruz, Tampico y New Orleans.

NO MAS PELO BLANCO
Tintura del Doctor Jimeno
para cubrir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano.

El gran purificador de la sangre ENOLTURO

Regenerativo y depurativo de la sangre del doctor PADRO
Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases...

Gran tintorería de ropas usadas "La Barcelonesa"

de José Bartruch Plaza de Coll, número 3
En este establecimiento se lavan, tñen y planchan toda clase de ropas, in necesidad de decoser ninguna prenda...

La Catalana Compañía de seguros contra incendios y explosiones de toda clase A PRIMA FIJA

Domiciliada en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, núm. 5.
Director en las Baleares D. José Arbós y Mestre.

Cocineras y Sirvientas Se necesitan Diríjase CENTRO DE ANUNCIOS.

Imprenta de J. Tous.—San Bartolomé, 32.—Palma.

Gotas Madres Sulforosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la Medicación sulfurosa, supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurados.

debe emplearse otro proceder más sencillo, y Vuestra Majestad lo va a juzgar. ¿Qué es Renato? Un animal venenoso, un perro rabioso, un bicho malo que debe ser exterminado lo antes posible...

—¡Estoy perdido! dijo entre sí Renato, que se había puesto llovido; también ella me abandona. Y obedeciendo a una inspiración súbita, se arrojó a los pies de Enrique...

vivo de Antonio de Borbón, vuestro padre. —Ya comprendéis, señora, presiguió el rey, que por grande que fuese mi deseo de complaceros, no podía en conciencia dejar que mataran al hombre para quien destináis la mano de mi hermana Margarita...

la horcar bien a un hombre. —¡Bueno! ¡bueno! dijo el rey, ¿vais a encargáros vos mismo de esa tarea?... —En seguida, señora. —¿De noche? —¡Bah! respondió el duque, a todas horas está abierto el paraíso, y si Renato debe ir a él, cosa que dudo, lo mismo le recibirán a media noche que a medio día...